
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ 4
ГО СКЛОНЕНИЯ 

Это существительные всех родов, которые в gen. sg. имеют окончание -ūs. 

Падежные окончания 

Падеж 
Singulāris Plurālis 

m, f n m, f n 

Nom. us u ūs ua 
Gen. ūs uum 
Dat. ui u ĭbus 
Acc. um = nom. ūs = nom. 
Abl. u ĭbus 
Voc. = nom. = nom. 

Образец склонения 
fructus, ūs m — плод; cornu, ūs n — рог 

Падеж Singulāris Plurālis 

Nom. fruct-us corn-u fruct-ūs corn-ua 
Gen. fruct-ūs corn-ūs fruct-uum corn-uum 
Dat. fruct-ui corn-u fruct-ĭbus corn-ĭbus 
Acc. fruct-um corn-u fruct-ūs corn-ua 
Abl. fruct-u corn-u fruct-ĭbus corn-ĭbus 
Voc. fruct-us corn-u fruct-ūs corn-ua 

П р и м е ч а н и е. Существительное domus, ūs f — дом образует параллельные 
формы по 2-му склонению; эти формы переводятся следующим образом: domo (abl. sg.) — 
из дому; domum (acc. sg.) — домой; domi (loc. sg.) — дома (locatīvus — местный падеж; 
отвечает на вопрос где?); domos (acc. pl.) — по домам. 

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ 5
ГО СКЛОНЕНИЯ 

Это существительные женского (и мужского) рода, которые в gen. sg. 
имеют окончание -ei. 

Падежные окончания 

Падеж Singulāris Plurālis

Nom. es es
Gen. ēi/ĕi ērum 
Dat. ēi/ĕi ēbus 
Acc. em es 
Abl. e ēbus 
Voc. = nom. = nom. 

П р и м е ч а н и е. В gen. и dat. sg. гласный e долгий после гласного и краткий после 
согласного (faciēi, fidĕi). 



Образец склонения 
res, rei f — дело, вещь, обстоятельство 

Падеж Singulāris Plurālis

Nom. r-es r-es 
Gen. r-ei r-erum 
Dat. r-ei r-ebus 
Acc. r-em r-es 
Abl. r-e r-ebus 
Voc. r-es r-es 

П р и м е ч а н и я. 
1. Существительное res, rei f образует устойчивые словосочетания: res publĭca (sg.) — 

общественное дело, государство, республика; res familiāris (sg.) — имущество; res militāris 
(sg.) — военное дело; res frumentaria (sg.) — продовольственное снабжение; res secundae 
(pl.) — благоприятные обстоятельства, удача; res adversae (pl.) — неблагоприятные 
обстоятельства, несчастье; res novae (pl.) — государственный переворот; res gestae (pl.) 
— военные подвиги; res summae (pl.) — важнейшие дела; scriptor rerum (gen. pl.) — исто-
рик и т. д. 

2. Существительное dies, ēi m, f в мужском роде имеет значение день, в женском роде 
— срок. 


